

## Envió EU su expediente de Ayotzinapa: el Presidente

● En la plática con Kamala Harris pidió el archivo que interesa a la fiscalía especial

● Subraya que “es un asunto del que no he quitado el dedo del renglón”

# EU envió a AMLO parte del expediente sobre Ayotzinapa

ROBERTO GARDUÑO  
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

El homicidio del dirigente campesino Rubén Jaramillo y la violencia contra el movimiento estudiantil de 1968 forman parte del pasado vergonzoso, “lo mejor es la no repetición, que nunca más haya represión, por eso nos importa mucho aclarar lo de Ayotzinapa. ¡No he quitado el dedo del renglón!”, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En su conferencia de prensa matutina, indicó que el gobierno de Estados Unidos ya le envió una parte –de dos, que se complementará esta semana–, del expediente que se elaboró en aquel país sobre la desaparición de los estudiantes de la Normal Rural Raúl Isidro Burgos sobre los hechos del 26 y 27 de septiembre de 2014.

Sin abundar en el contenido, dijo que en la conversación telefónica con la vicepresidenta Kamala Harris (hace dos semanas) solicitó el documento, a instancia de la fiscalía especial encargada de resolver el caso Ayotzinapa, y la respuesta se dio en cuestión de una semana.

Una reportera le recordó el asesinato de Rubén Jaramillo, su esposa embarazada y sus tres hijos en manos de policías y militares –ocurrida hace 59 años–, a lo que respondió que el suceso “es una mancha en el gobierno del presidente Adolfo

López Mateos, un buen presidente, pero tiene esa mancha. Un acto triple de cobardía su asesinato”. Otro caso fue la represión contra el movimiento estudiantil en 1968.

Relacionó esos sucesos con la historia negra de la represión y la impunidad, a la que incorporó el capítulo Ayotzinapa. “Nos importa mucho aclararlo, ese es nuestro compromiso porque también en este caso no se actuó adecuadamente, con rectitud, se mintió y queremos saber dónde están los jóvenes y conocer toda la verdad. No he quitado el dedo del renglón”.

Así describió una vertiente de la conversación con la vicepresidenta de Estados Unidos: “Le pedí... eran otros los temas que estábamos tratando, pero la comisión (fiscalía) de derechos humanos encargada de investigar el caso Ayotzinapa me solicitó que hiciera una gestión con el gobierno estadounidense para conseguir un expediente que tienen las autoridades de Estados Unidos, y le pedí a la vicepresidenta que nos ayudara, y quiero aprovechar para agradecerle porque ya me mandó parte del expediente”.

—¿Nos puede dar detalles de él?

—No puedo decir más, pero ya tenemos la respuesta. Platicamos con ella hace como 15 días y ahí le hice el planteamiento y a la semana ya teníamos parte del expediente y están por enviarnos en esta semana el resto.

La Jornada

Periodico de Mexico

Conocimiento, Cultura y Formación

www.jornada.com.mx

854 760

854 770

854 780

854 790

854 800

854 810

854 820

854 830

854 840

854 850

854 860

854 870

854 880

854 890

854 900

854 910

854 920

854 930

854 940

854 950

854 960

854 970

854 980

854 990

854 1000

854 1010

854 1020

854 1030

854 1040

854 1050

854 1060

854 1070

854 1080

854 1090

854 1100

854 1110

854 1120

854 1130

854 1140

854 1150

854 1160

854 1170

854 1180

854 1190

854 1200

854 1210

854 1220

854 1230

854 1240

854 1250

854 1260

854 1270

854 1280

854 1290

854 1300

854 1310

854 1320

854 1330

854 1340

854 1350

854 1360

854 1370

854 1380

854 1390

854 1400

854 1410

854 1420

854 1430

854 1440

854 1450

854 1460

854 1470

854 1480

854 1490

854 1500

854 1510

854 1520

854 1530

854 1540

854 1550

854 1560

854 1570

854 1580

854 1590

854 1600

854 1610

854 1620

854 1630

854 1640

854 1650

854 1660

854 1670

854 1680

854 1690

854 1700

854 1710

854 1720

854 1730

854 1740

854 1750

854 1760

854 1770

854 1780

854 1790

854 1800

854 1810

854 1820

854 1830

854 1840

854 1850

854 1860

854 1870

854 1880

854 1890

854 1900

854 1910

854 1920

854 1930

854 1940

854 1950

854 1960

854 1970

854 1980

854 1990

854 2000

854 2010

854 2020

854 2030

854 2040

854 2050

854 2060

854 2070

854 2080

854 2090

854 2100

854 2110

854 2120

854 2130

854 2140

854 2150

854 2160

854 2170

854 2180

854 2190

854 2200

854 2210

854 2220

854 2230

854 2240

854 2250

854 2260

854 2270

854 2280

854 2290

854 2300

854 2310

854 2320

854 2330

854 2340

854 2350

854 2360

854 2370

854 2380

854 2390

854 2400

854 2410

854 2420

854 2430

854 2440

854 2450

854 2460

854 2470

854 2480

854 2490

854 2500

854 2510

854 2520

854 2530

854 2540

854 2550

854 2560

854 2570

854 2580

854 2590

854 2600

854 2610

854 2620

854 2630

854 2640

854 2650

854 2660

854 2670

854 2680

854 2690

854 2700

854 2710

854 2720

854 2730

854 2740

854 2750

854 2760

854 2770

854 2780

854 2790

854 2800

854 2810

854 2820

854 2830

854 2840

854 2850

854 2860

854 2870

854 2880

854 2890

854 2900

854 2910

854 2920

854 2930

854 2940

854 2950

854 2960

854 2970

854 2980

854 2990

854 3000

854 3010

854 3020

**LÓPEZ OBRADOR**  
PONE EN DUDA  
A DÍAZ DE LEÓN  
POR PRESUNTO  
AVAL A COMPRA  
DE FERTINAL.

PÁG. 30

# Por 'hacer daño al país', el Presidente relevará a gobernador de Banxico

**EL CAMBIO, EN DICIEMBRE**

“Alejandro Díaz de León avaló la compra de plantas fertilizantes a sobreprecio”, dice

DIANA BENÍTEZ  
nacional@elfinanciero.com.mx

**López Obrador afirma que propondrá “a un buen economista, con experiencia”**

El presidente Andrés Manuel López Obrador puso en entredicho la honestidad de Alejandro Díaz de León, gobernador del Banco de México (Banxico), quien tendrá que ser relevado en diciembre próximo, por avalar la compra de plantas de fertilizantes a sobreprecio cuando estuvo en Nacional Financiera.

“El que está de gobernador del Banco de México fue el que aprobó el crédito para la planta de fertilizantes en 2015. Única planta de fertilizantes que se adquirieron a precios elevadísimos, tenemos por esa operación una deuda de mil millones de dólares, entonces si fueran buenos técnicos no hubiesen llevado a cabo esas operaciones”, dijo.

“O sea a ver cómo se justifica eso. Escuché que él apenas estaba llegando, estaba trabajando en Hacienda y luego lo mandan a Nacional Financiera, y ya habían hecho la operación, no sé si (Luis)

Videgaray o (José Antonio) Meade porque es el mismo equipo. Ya estaba la operación, pero a él le tocó firmar, si se tratara de un técnico honesto hubiese revisado el contrato de compraventa y se hubiese dado cuenta que era un contrato contrario al interés público, que era una mala operación y no hubiese firmado, no hubiese aceptado”.

Resaltó que ese tipo de acuerdos sólo se daban por consigna, desde la Hacienda y Presidencia, por lo que Díaz de León resultó ser de esos funcionarios que dan el sí a todo y por ello lo colocaron en el Banxico.

“Porque ni modo que la negociación haya salido en Nacional Financiera, le dieron la orden de Hacienda y de arriba. Así fue la compra de la planta de fertilizante al señor (Alonso) Ancira”, explicó.

Recordó que en esa compra sí hubo un consejero de Pemex, Rogelio Gasca Neri, que emitió un voto para manifestar su inconformidad en esa compra, lo que, dijo, es ejemplo de un buen funcionario.

Recientemente, el gobierno federal recibió 216 millones de dólares del empresario Ancira, como reparación del daño causado a Pemex por la venta de esa planta a sobre-

precio, a pesar de que estaba hecha chatarra.

El mandatario rechazó que, luego de que el pasado viernes adelantó que propondría al Senado un perfil honesto para releva a Díaz de León, eso haya causado inestabilidad económica. Dijo que si se dio una variación en el peso fue por el fortalecimiento del dólar ese día.

A pesar de la crítica que lanzó contra el titular de Banxico, reiteró que el Ejecutivo se mantendrá respetuoso de la institución financiera.

“Vamos a cumplir el compromiso de respetar la autonomía del Banco de México, lo hemos hecho hasta ahora y lo seguiremos haciendo, no vamos nosotros a intervenir en la política del Banco de México”.

El mandatario resaltó que quizás los amigos de Díaz de León pensaban que continuaría en el cargo, pero manifestó que no está



de acuerdo "en dar continuidad a técnicos del periodo neoliberal que hicieron daño al país".

"Independientemente de la cuestión legal necesitamos la renovación y vamos a proponer a un buen economista, con experiencia en el manejo de la economía, de las finanzas, y una gente seria, responsable que va a saber conducir el Banco de México para que se mantenga la estabilidad macroeconómica", señaló.

"No va a ser un gran viraje para que todo mundo esté tranquilo, va a ser nuestra propuesta un economista serio, responsable, honesto, eficiente", aseguró.

Desde el viernes, el Presidente adelantó que no ratificaría a Díaz de León en el cargo. Jesús Esquivel, subgobernador del Banco de México, y Arturo Herrera, secretario de Hacienda, son quienes suenan para el relevo.

### LA PROMESA.

El Presidente asegura: "Vamos a cumplir el compromiso de respetar la autonomía del Banco de México".

### FOCOS

**Las opciones.** Jesús Esquivel, subgobernador del Banco de México, y Arturo Herrera, secretario de Hacienda, son quienes suenan para ocupar el cargo de gobernador del Banxico.

**La razón.** El presidente Andrés Manuel López Obrador adelantó que no ratificaría a Díaz de León al frente del Banco de México, pues no está de acuerdo "en dar continuidad a técnicos del periodo neoliberal que hicieron daño al país".

*"Si se tratara de un técnico honesto hubiese revisado el contrato de compraventa"*

**ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**  
Presidente de México





**MAÑANERA.** Andrés Manuel López Obrador, durante su conferencia matutina, ayer.



**VIOLENCIA****MATAN A JEFE DE LA POLICÍA EN SINALOA**

**Culiacán.**— El director de la Policía Estatal Preventiva de Sinaloa, Joel Ernesto Soto, fue asesinado ayer cuando viajaba en la carretera Benito Juárez con rumbo a Culiacán. En el lugar se contaron más de 150 casquillos. La fiscalía estatal investiga el caso. | **ESTADOS | A14**



# Emboscán y matan al jefe de la policía estatal

Director de la corporación **manejaba por el tramo de Angostura a Culiacán cuando fue atacado**; iba sin escoltas: Secretaría de Seguridad

**JAVIER CABRERA**

Corresponsal

—estados@eluniversal.com.mx



**Culiacán.**— El director de la Policía Estatal Preventiva, Joel Ernesto Soto, fue asesinado ayer cuando viajaba en la carretera Benito Juárez, en el tramo de Angostura a Culiacán. En el lugar se contaron más de 150 impactos de armas de fuego.

En un mensaje a través de su cuenta de Twitter, el secretario de Seguridad Pública del estado, Cristóbal Castañeda Camarillo, informó del hecho.

“En una cobarde agresión, esta mañana, lamentablemente, perdió la vida el director de la Policía Estatal, Joel Ernesto Soto. Los hechos sobre la carretera Los Mochis-Culiacán. Nuestro más sentido pésame a la familia y a la sociedad sinaloense que ha perdido a un gran hombre”, escribió.

Joel Soto, de formación militar, circulaba en un vehículo Sedán blanco, de modelo reciente. Iba solo y sin escoltas para mantener un bajo perfil. Su auto recibió más de 150 impactos, lo cual le impidió repeler la agresión.

La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que abrió una carpeta de investigación por el asesinato del jefe de la Policía Estatal Preventiva, cuyo cuerpo quedó dentro del vehículo.

De acuerdo con las primeras indagatorias, el ataque tuvo lugar durante la mañana del lunes a la altura del kilómetro 85 del tramo de la carretera Benito Juárez, en la jurisdicción del municipio de Salvador Alvarado, cerca de la comunidad de Cerro Gordo.

En el lugar, los peritos en criminalística recogieron decenas de casquillos percutidos calibre .223 y .762, los cuales serán cotejados en balística.

En imágenes del lugar del crimen se observa al vehículo con decenas de impactos de bala.

A través de un comunicado, se dio a conocer que la carpeta abierta es por homicidio doloso, por lo que peritos e investigadores recopilan datos, evidencias y testimonios para esclarecer la muerte del jefe policiaco.

Castañeda Camarillo explicó que el director de la Estatal Preventiva viajaba de retorno a Culiacán para incorporarse a sus actividades, luego de realizar una visita familiar en el norte del estado.

Señaló que sus escoltas oficiales no lo acompañaron, en virtud de que el mando policial deseaba bajar el perfil y no llamar la atención, por lo que conducía una unidad particular, pero portaba su arma de cargo y el radio de comunicación, el cual no logró activar.

#### Condenan el crimen

Las secretarías de Seguridad Pública de algunos estados condenaron el crimen a través de mensajes en redes sociales.

“Desde la @SP\_Veracruz expresamos nuestras más sinceras condolencias a la @sspsinaloa1, a familiares, compañeros y amigos del director de la Policía Estatal Preventiva de Sinaloa, teniente coronel Joel Ernesto Soto, quien este día cayera en cumplimiento de su deber”, publicó Seguridad Pública de Veracruz.

De igual manera se expresaron las dependencias de Hidalgo, Michoacán, Sonora, y el Estado de México. ●

#### CRISTÓBAL CASTAÑEDA CAMARILLO

Secretario de Seguridad Pública de Sinaloa

**“Nuestro más sentido pésame a la familia y a la sociedad sinaloense que ha perdido a un gran hombre”**



SINALOA



EFE SAMUEL INZUNZA

El ataque contra Joel Ernesto Soto se registró a la altura del kilómetro 85 de la carretera Benito Juárez. En el lugar se contaron más de 150 cartuchos percutidos.



# Harán bloque legislativo contra la 4T

**PRI, PAN y PRD buscan ser un contrapeso al gobierno de López Obrador desde el Congreso de la Unión**

RAFAEL RAMÍREZ

**L**a coalición Va por México, que integran los partidos PAN, PRI y PRD, presentó ayer el manifiesto de la coalición legislativa que integrarán sus bancadas en la próxima legislatura para ser un contrapeso al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador desde el Congreso de la Unión.

Los 10 puntos del acuerdo signado entre las tres fuerzas políticas incluyen configurar "una Cámara de Diputados responsable, que restablezca el equilibrio entre poderes de la Unión", y un análisis colegiado e incluyente del Proyecto de Ley de Ingresos así como la revisión y aprobación incluyente del Presupuesto de Egresos de la Federación.

También el respeto a la independencia de los órganos autónomos constitucionales, a la sociedad civil, a los medios de comunicación y a la legislación electoral.

El manifiesto además incluye promover la unidad nacional; dignificar y enfocar la labor de las fuerzas armadas, cuyas labores marcadas en la Construcción "han sido desvirtuadas", y consolidar una agenda de género inclusiva que evite y sancione la violencia y que logre la igualdad sustantiva.

Los tres partidos también acordaron recuperar la transición hacia las energías

limpias y renovables en cumplimiento al Acuerdo de París y la Agenda 2030 y generar una estrategia de atracción de inversión, crecimiento económico y desarrollo nacional, con la participación de los sectores empresariales y obreros.

Durante la firma para consolidar el bloque opositor, el líder nacional del PAN, Marko Cortés, expresó que la coalición Va por México "sí ha funcionado y va a ganar en gran parte del país".

Manifestó que su objetivo es quitarle al Presidente y a Morena la mayoría que actualmente tienen en la Cámara baja y asegurar un bloque de protección constitucional. Reiteró que el 6 de junio la coalición electoral pasará a ser una coalición legislativa para que San Lázaro recupere su capacidad de diseñar el Presupuesto de Egresos, en lugar de "cumplir los caprichos del Presidente".

A su vez, el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, sostuvo que la alianza refleja la urgencia para que las cosas se hagan bien y se dignifique la política.

Aseguró que van por la recuperación del sector productivo y de la iniciativa privada. En su oportunidad, el dirigente del PRD, Jesús Zambrano, expresó que la coalición es la respuesta "al desastre nacional provocado por Morena".

Dijo que por encima de las diferencias partidistas se construyeron acuerdos y

una gran parte de la sociedad respondió positivamente a las candidaturas que presentaron, al grado que, aseguró, se modificó la tendencia electoral.

El líder perredista manifestó que quieren obtener la mayoría en la Cámara de Diputados para restablecer los equilibrios en los poderes de la Unión para ordenar la vida del país y fortalecer la democracia.

"Queremos la mayoría para lograr el restablecimiento de la Constitución", dijo.

Zambrano añadió que la alianza quiere sentar las bases para lograr un plan emergente de empleos y apoyo a las empresas, así como ayuda a las familias y restituir programas como el Seguro Popular y los apoyos al campo.



**“(Alianza) sí ha funcionado y va a ganar en gran parte del país”**

**MARKO CORTÉS**  
PRESIDENTE DEL PAN

Durante la firma, los dirigentes de los tres partidos aseguraron que mantendrán sus ideologías y principios individuales

MAURICIO HUIZAR



**Los dirigentes** del PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano



# Abren contratos Covid pero lo hacen a medias

ROLANDO HERRERA

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) difundió los contratos para la adquisición de vacunas contra Covid-19, pero se reservó los datos más relevantes: el precio de cada dosis y el calendario de entregas.

El argumento para reservar esa información es que existen acuerdo de confidencialidad con las empresas.

El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Salud, ha convenido con cuatro farmacéuticas la adquisición de 166.8 millones de dosis de vacunas contra Covid-19.

Al dar a conocer los contratos en la plataforma de transparencia "Gestión Diplomática sobre Vacunas Covid-19", la Cancillería sólo difundió el acuerdo que se pactó con la iniciativa Covax, a la que dio por adelantado 159.9 millones de dólares para tener acceso a 51.5 millones de dosis.

La Cancillería divulgó los contratos con la empresa es-

tadounidense Pfizer, la británica AstraZeneca y las chinas Cansino y Sinovac; sin embargo, aún no está disponible el suscripto para la adquisición de la vacuna rusa Sputnik-V.

Los contratos no muestran el precio y el calendario de entregas acordado en cada caso, tampoco se revelan algunas otras condiciones referentes a pruebas de calidad, rechazos, sobrantes, indemnizaciones ni características de los productos.

El pasado 3 de mayo, el Secretario de Hacienda, Arturo Herrera, informó que México pagará alrededor de 32 mil millones de pesos por todas las vacunas que ya tiene contratadas y que para esa fecha ya había desembolsado 17 mil millones de pesos.

La Cancillería también transparentó los donativos

internacionales que el País ha recibido para atender la emergencia por Covid-19 y que hasta el momento suman mil 999.3 millones de pesos.



■ México ha pactado la compra de 166.8 millones de vacunas.

